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买了新能源车，向同一家保险公司第二
次投保时被拒，工作人员称保险公司评分认
定为“高风险”，这让江苏淮安的钱女士很生
气：“我开车从来都小心翼翼，遵守交通规则，
过去一年都没出过险，何来的‘高风险’？”

更让她气愤且不解的是：在被该保险公
司评分认定高风险后，仿佛被打上了“烙印”，
她连续咨询了多家保险公司，对方均以“未通
过系统审核”为由拒绝承保。

无奈之下，钱女士又打了第一家保险公司
官方投诉电话，业务经理回复称系统已无法更
改，但可以到柜台人工办理业务。钱女士来到
柜台被业务人员告知，必须打包购买座位险才
能为其承保。最终，钱女士只能多花2000元
购买了座位险，这才让自己的车顺利投保。

记者近日调查发现，上述情况并非个
例。不少新能源车主反映，在为车辆续保时
遭到了拒保，或者被强制要求附带购买其他
险种才能上保险。此外，一些保险公司拒保
存在标准不透明不统一、未充分提示投保人、
变相加价等问题，为新能源车主所诟病。有
车主直言：“新能源车投保怎么这么难？”

要么拒保要么提高保费要么拒保要么提高保费

与钱女士一样，北京昌平的张先生遭遇
了相同经历。2023年1月入手一辆新能源汽
车的他，在当年年底咨询续保问题时却被告
知，保险报价1万多元，比第一年的报价直接
涨了3000多元。

“我是通过4S店工作人员联系的保险公
司，因为无法接受如此离谱的涨价，我让工作
人员帮我查了一下其他保险公司的报价，结
果他告诉我其他公司都是拒保状态。但到底
为什么大幅度涨价，又为什么拒保，没有一家
保险公司明确说明理由。”张先生说，他还专
门打过保险公司的官方电话，试图问出到底
是哪里出了问题。“但客服一问三不知，只说
系统里就是那么显示的，他们也查不到原因
是什么。”

后来张先生托4S店工作人员多方打听，
才得知最开始的保险公司因张先生行车里程
数过高，系统判定其车辆存在开网约车的风
险，所以大幅度上涨了保费。“而由于这类数
据是和其他保险公司共享的，所以其他保险
公司也直接把我给拉黑拒保了。”最后，张先
生放弃了以高价在该保险公司续保，而是选
择了一个之前从未听说过的小保险公司。

“我之前两辆车都是燃油车，从来没有遇
到过这种情况。”这次经历让张先生觉得新能
源汽车投保还有很多需要完善的地方，一个
是保费涨跌是否应告知车主一个明确统一的
标准，另一个是如果拒保起码告诉车主具体
原因，并且提供一个申诉的渠道。

值得注意的是，张先生在咨询多个保险
公司时，有些保险公司拒保商业险，但提出可
以为其承保交强险。还有的保险公司直接拒
保所有险种。

北京中银律师事务所高级合伙人索维华
告诉记者，交强险不得拒绝承保，但商业险可
以拒保。不过，保险公司如果在与车主洽谈
商业险业务过程中，以“亏损严重”“要求附带
购买其他险种”等为由拒保，或在事先未说明
的情况下，大幅度上涨保费，要在缔约前向客
户明确履行告知义务。

“保险公司应当尽职尽责，在格式合同及
销售保险产品的宣传材料中，根据新能源汽车
的风险情况等相关因素确定承保的费率，并公
开费率的计算标准和法定依据；在拒保时向客
户充分说明拒绝的理由；对有新能源汽车投保
意向的客户履行详尽的告知义务，避免因失职
承担相应的法律责任。”索维华说。

多方面因素导致投保难多方面因素导致投保难

近日，记者以“新能源汽车拒保”为关键
词在多个社交平台进行检索发现，有相关经
历的新能源车主不在少数。从车主的经历分
享中可以了解到，被拒保的情况基本可以分
为以下几类：一是车辆被系统判定风险过高
而直接拒保；二是车辆出险率高，有些公司拒
保，有些公司则是大幅度上涨了保费；三是相
关车型、品牌被保险公司划为“管控车型”。

新能源汽车投保难根源何在？
为此，记者咨询了多家保险公司客服。

根据反馈，保险公司一致认为保险方不会无
理由拒保，主要的矛盾点在于商业险方面车
主对保险公司的报价不认可。

“如果是系统判定该车辆风险过高，那可

能该车辆条件不符合公司承保标准，或者车
主隐瞒了车辆存在网约车业务的信息。”一名
保险公司客服举例说，如果行车里程数超过
一定标准（每年约2万公里）或某款车型出险
率高，经系统评分过高也可能会直接拒保。
系统一旦拒保，在整个线上申请环节就无法
更改了，但有时车主可以通过线下人工柜台
办理，只是保费系数肯定要高一些。

河北一名汽车保险业内人士丛先生告诉
记者，目前，新能源车投保是按照国家补贴前
的车价计算的，并不是按照车主实际补贴后购
买的价格计算，这就使得保费本就会高一些。
此外，保险公司的条款和税率调整有滞后性，
跟不上新能源汽车的技术迭代和市场需求。

据索维华介绍，保险公司之所以不愿承
保一些新能源车，原因在于新能源车保险业
务的加入，打破了传统的车险体系，直接导致
承保利润下滑。新能源车的构造决定了其维
修成本也即理赔成本过高，新能源汽车的一

体化压铸设计，牵一发而动全身，且车身预装
各类传感装置；新能源车车型更新换代快，一
些车型销量偏少，导致零配件难以量产。这
些都导致维修成本居高不下。根据中国银保
信数据，家用新能源汽车核心动力的损毁率
是燃油车发动机事故率的3倍。

在北京瀛和律师事务所律师韩晓娟看
来，新能源汽车投保难的原因主要在于，新能
源汽车出险率和赔付率、维修价格、成本压力
相较于燃油车更高。由于新能源车扭矩大、
加速快等特性，再加上其客户群体相对年轻，
相较于传统燃油车，新能源车在设计和配置
上更为花哨，一些车主驾驶习惯没能及时跟
上，智能化部件比如感知系统、车路协同系统
一旦失效可能会带来交通风险，意外事故发
生率相对较高。

制定统一规范优化险种制定统一规范优化险种

近年来，新能源汽车市场不断发展壮

大。韩晓娟说，想要改善新能源汽车投保
问题，要区分新能源汽车的交强险和商业
险。对于交强险来说，保险监督管理机构
应当加强监督和处罚力度；保险公司应当
提升社会责任感，积极承担社会责任，依法
开展业务；要建立完善的投诉举报渠道，方
便车主和车辆管理人在遇到保险公司拒
保、要求附带购买其他险种等问题时进行
投诉；媒体加强针对性宣传，提升车主和车
辆管理人的法律意识。

对于商业险来说，韩晓娟建议，立法层
面应与时俱进，进一步完善《中国保险行业
协会新能源汽车商业保险专属条款（2021
版征求意见稿）》，在车损险、第三者责任
险、车上人员责任险、外部电网故障损失
险、自用充电桩损失保险、自用充电桩责任
保险等方面根据新能源汽车的特点予以优
化。

索维华建议，政府应针对保险公司在新
能源车保险产品开发、定价、理赔等方面制
定统一规范，应加大对新能源汽车险市场的
政策支持力度，包括税收优惠、财政补贴等
措施，降低保险公司的经营成本，提高其发
展新能源汽车险业务的积极性。同时，有关
部门应针对目前新能源汽车投保难现象组
织深入调研，研究制订解决对策方案，为政
府出台政策和法规建言献策，并加大执法监
管力度，公平公正及时有效地处理投诉举报
问题。

韩晓娟说，为了区分保险费用，建议网约
车平台为平台自营车辆统一购买运营商业险
以及承运人责任险，对于合作车辆，也应当监
督车主或者管理人投保商业险。此外，需要
从上游新能源生产企业、零部件企业、质检等
各个环节投入合作，降低车辆管理结构风险，
才能最终有效保障到每一个人。

本报综合消息

明明很困，但怎么也无法入睡；明明
想早睡，但还是主动熬夜；明明睡着了，却
总在凌晨三四点醒来......每当夜幕降临，
总有一些人饱受各类睡眠问题困扰。服
用褪黑素、午睡、周末补觉也成了睡眠障
碍者对抗失眠、缓解疲劳的常用方式。

为什么很困但很难睡着？晚睡晚起
算熬夜吗？睡不好，午睡或周末补觉可行
吗？褪黑素是否真的有用？

睡眠障碍人群有哪些变化睡眠障碍人群有哪些变化？？
医生医生：：呈年轻化趋势呈年轻化趋势

睡眠不好正成为越来越多人的健康
困扰。《健康中国行动（2019—2030年）》显
示，我国成人每日平均睡眠时间为 6.5 小
时。根据中国睡眠研究会的调查数据，中
国成年人失眠发生率达38.2%。

首都医科大学附属北京安定医院副
主任医师、心理测查科主任孟繁强表示，
近年来主动就诊的睡眠障碍患者逐渐增
多，在这些群体中，初中生、高中生、大学
生等年轻人的比例在增长。学习压力大、
生活节奏快、电子产品使用多等因素都可
能导致睡眠问题。另外，中老年人、孕产
妇、慢性疾病患者、长期过度疲劳的人、饮
食不规律者也更可能出现睡眠问题。

孟繁强介绍，睡眠障碍的范围较广，
“睡不着、睡不醒、睡不好”都是其主要表
现。他提醒，除了入睡困难，入睡很快但
经常早醒也可能是睡眠障碍，需要警惕是
否出现了焦虑、抑郁等情绪方面的问题。

为什么很困但很难睡着为什么很困但很难睡着？？
医生医生：：与床建立了错误连接与床建立了错误连接

生活中，很多人明明很困，躺在床上
却翻来覆去睡不着。孟繁强表示，有时
身体上感觉比较困，但大脑其实还是有
些活跃的，还没有达到一个该睡的状态，
不一定马上就能睡着，可以再给自己一
些时间。

他指出，白天的过度刺激，睡前经常使
用电子产品，晚上吃太多，都会导致人躺在
床上很难放松。另外，有些人会把所有注意

力集中在“我要马上入睡”上，这样反而更难
睡着。还有人睡前喜欢在床上想一些事情，
过度的思考也是导致出现睡眠问题的因素
之一。

他建议，如果有些事情需要规划思
考，建议在书房等场所进行，甚至可以做
些笔记，当合上本子之后，这些事情都交
给明天了，不要在床上去想。

晚睡晚起算熬夜吗晚睡晚起算熬夜吗？？
医生医生：：要看睡眠时长及是否规律要看睡眠时长及是否规律

有些人习惯晚睡晚起，但睡眠时长并
不短，是否算熬夜？

孟繁强指出，对于熬夜的一个普遍定
义是主动性地晚睡，且总睡眠时长不
足。“如果一个人之前都是 11 点睡，最近
很长一段时间都改成了1点睡，但起床时
间也推迟了，每天睡觉、起床时间都很规
律，睡眠也没有受到明显破坏，比如半夜
经常醒来，这种情况对身体的影响就不
是特别大。”

针对“8小时是好睡眠的判断标准”这
一说法，孟繁强称，每个人的睡眠需求是
不一样的。对于多数成年人来说，只需要
睡7个小时左右。好睡眠最主要的一个判
断标准还是看起床之后是不是感觉精神
饱满、体力恢复，而不是单纯看时长。

褪黑素能治失眠褪黑素能治失眠？？
医生医生：：帮助不大帮助不大，，不要盲目服用不要盲目服用

自行购买、服用褪黑素是不少睡眠障
碍者的选择。不过，孟繁强建议，不要盲
目地去服用褪黑素。他指出，褪黑素本身
是保健品，不能替代药物或一些非药物的
治疗。

“一些倒班、倒时差的人偶尔补充一
点褪黑素是没问题的，但其他时候，额外
补充褪黑素对于入睡困难、失眠障碍帮助
不大。如果长期使用，可能也会有一些不
良反应，比如经常头疼、眩晕。目前国内
也没有任何权威的指南推荐褪黑素用来
治疗失眠。”孟繁强说。

那么，出现睡眠问题，什么情况下建

议就医？孟繁强指出，很少有单纯的失眠
问题，失眠是往往是由于一些其他因素导
致的，比如情绪问题、生活不规律、睡眠呼
吸问题等等。

他建议，出现睡眠问题可以先寻找一
下原因，尝试自我调试。如果调整完情况
未见好转，甚至白天的生活受到明显影
响，这种情况建议去医院就诊。

午睡午睡、、周末补觉有用吗周末补觉有用吗？？
医生医生：：不建议失眠者过度补觉不建议失眠者过度补觉

为了尽量减少睡眠不足带来的伤害，
有些人会选择睡午觉或者在周末补觉。

孟繁强指出，午睡本身可以缓解疲
劳，提高下午工作效率，但并非所有人都
适合。失眠患者就不适合长时间午睡，建
议将时长控制在三四十分钟，尽量不要让
自己进入深睡眠的状态。

对于周末补觉，孟繁强提醒，要适
度。“（长时间的补觉）对于睡眠情况良好
的人是可以的，但如果是长期睡眠不好的
人，这么补觉反而会让他下一周整个的睡
眠节奏发生变化。”

睡不着和主动熬夜哪个危害大睡不着和主动熬夜哪个危害大？？
医生医生：：前者情绪困扰可能更多前者情绪困扰可能更多

孟繁强表示，睡不着和主动熬夜的最
终结果都是整体的睡眠时间变少，进而
必然会影响患者的免疫力、记忆力等，对
身体都是有害的。不同之处在于，与主
动熬夜相比，晚上睡不着的人可能更多
地会产生一些情绪方面的困扰，比如焦
虑、不安等。

如何拥有好的睡眠？孟繁强提出了
三点建议。首先，规律作息很重要。其
次，在睡眠习惯上，要把床当睡觉的工具，
刷手机等其他的娱乐方式尽量选择不在
床上去做，这样床才能跟睡眠有一个好的
连接。最后，适度的运动对于睡眠会有一
定帮助，能调节情绪、缓解压力、让身体更
放松，但不建议在睡前两三个小时去运
动，因为睡觉之前需要一个慢下来的、缓
冲的过程。 本报综合消息

新能源汽车续保怎么成了难题

晚睡晚起但睡够时长 算熬夜吗？


